
CIENCIA Y FE (Segmento #241)  FE Y RAZON EN LA CULTURA ARABE 
        (3ra. parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE TERMINAREMOS LA CUESTION DE LA FE Y LA RAZÓN EN LA CULTURA 
ARABE, TEMA QUE YA NOS HA OCUPADO DURANTE TRES SEMANAS Y QUE, DE 
ALGUNA MANERA, TIENE CIERTA RELEVANCIA PARA EL MOMENTO ACTUAL. AL 
FINALIZAR NUESTRO SEGMENTO ANTERIOR CITABAMOS LAS PALABRAS DE UN 
TALIBAN NIGERIANO, MOHAMMED YUSUF,  QUE ATRIBUÍA EL TERREMOTO EN 
ISLANDIA DE 2010 A SER UN CASTIGO DE DIOS, POR EL MODO TAN INDECENTE 
COMO SE VISTEN LAS MUJERES EUROPEAS. LAMENTABLEMENTE, DIJIMOS, ESTO 
ES VERDAD, PERO NO PODEMOS ACEPTAR EL OSCURANTISMO DEL PROPIO 
TALIBAN QUE DICE QUE NUESTRA IDEA DE QUE LA LLUVIA OCURRE PORQUE EL 
AGUA SE EVAPORA, SE CONDENSA EN LAS NUBES Y VUELVE A CAER AL SUELO 
EN FORMA DE PRECIPITACIÓN, DICE QUE ESA EDUCACIÓN ES UN PECADO, PUES 
SEGÚN EL MISMO AUTOR, DIOS CREA LA LLUVIA, COMO ALGO NUEVO, CADA 
VEZ QUE LLUEVE.  SE TRATA, PUES, DE UNA SITUACIÓN DILEMÁTICA PARA 
NOSOTROS: ES VERDAD QUE HAY INDECENCIA EN EL OCCIDENTE CRISTIANO, O 
“LLAMADO CRISTIANO”, PERO NO ES VERDAD QUE SEA UN PECADO ENSEÑAR A 
LOS NIÑOS LA VERDAD CIENTÍFICA SOBRE LA LLUVIA.  PARA DARNOS UN JUICIO 
CERTERO SOBRE ESTE TIPO DE DILEMA TENEMOS, COMO SIEMPRE AL PROFESOR 
FRANCISCO MULLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY 
PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, y el dilema de que hablas es interesante, no porque sea un dilema entre ciencia 
y Fe sino porque es un dilema entre ciencia y decencia. Y esto es dramático, Jorge. No es la 
primera vez en la historia que un no-cristiano nos echa en cara la incongruencia del llamado 
mundo cristiano entre lo que cree y lo que practica, o entre lo que sabe y lo que vive. Recordarás 
que en un segmento hace tiempo hablamos de Mahatma Ghandi, y cómo ese profeta del siglo 20, 
me atrevo a llamarlo así, se oponía a la mecanización y a la industrialización de la India, porque 
decía que después vendría irremisiblemente la corrupción moral 
Lamentablemente creo que Ghandi tenía parte de razón en eso, si bien no de derecho, sí de hecho 
 
PUEDE EXPLICAR ESO, PROFESOR. 
  
O sea, que es cierto que junto al progreso científico y super-tecnológico que hemos tenido en los 
dos últimos siglos, ha habido simultáneamente un declive en el nivel moral de la humanidad. 
Tú 
 

y yo lo hemos dicho en muchos segmentos anteriores, Jorge.  

YA LO ENTIENDO. ESE ES EL HECHO, PERO NO “DE DERECHO”, O SEA, QUE NO 
TENÍA,O NOTIENE POR QUÉ SER ASÍ. 
 
 “You are on the right track”, Jorge, como dicen los americanos. Y por eso es que los últimos 
Papas, desde Pablo VI hasta la fecha, han estado llamando a la conciencia de la humanidad para 
evitar, y revertir esta ilógica situación, ese escándalo de un mundo cada vez más técnico y 
adelantado y a la vez cada vez más corrupto, degradado y degradante, donde hasta se pretende 
redefinir el matrimonio, la familia y la procreación.    
 



¿QUÉ HACER ENTONCES, PROFESOR? ¿Qué PROFILAXIS USTED PROPONE PARA 
ESTOS PROBLEMAS Y CONTRADICCIONES? 
 
¿Profilaxis yo? Válgame Dios. Ya los Papas han hablado repetidas veces de todo esto y lo único 
que podemos hacer nosotros es repetir sus ideas, hasta que la gente se canse.  
 
PERO TAMPOCO DEBEMOS ESTAR SIEMPRE MENCIONANDO SOLAMENTE LAS 
COSAS MALAS, PROFESOR. 
 
 Yo tenía planeado hacer de nuevo un análisis de cómo es que la propia ciencia de occidente, 
superior ciertamente a la del mundo árabe en este siglo, sin embargo también se queda corta aun 
frente a Dios, o sea, no le hace justicia a las criaturas hechas por Dios. Pero creo que ya no hay 
tiempo para ese planteamiento.  A modo de algo no tan malo, Jorge, ya que insistes en eso, 
podemos mencionar un poco algo de lo bueno y positivo que la cultura árabe dejó, por ejemplo, 
en la cultura española y de rechazo en nuestra cultura hispana. 
 
¿Como QUÉ? 
 
Como las palabras en nuestro idioma heredadas del árabe. Son miles de ellas. Aquí tengo una 
lista que había preparado. Muchas empiezan con AL, que en árabe es el artículo EL o La, 
Podemos leerlas alternadamente. Mira… 
 
MUY BIEN. TENEMOS: ALACRÁN  / alambique / ALARDE / alarido / ALBACARA / 
albacea / ALBAHACA /  albañil / ALBARICOQUE /  albóndiga / ALBOROZO / albricias / 
ALCAHUETE / alcaide / ALCALDE /  álcali / ALCANCÍA / alcanfor / ALCÁNTARA / 
alcaparra / ALCATRAZ / alcázar / ALCOBA / alcohol / ALDEA / alfalfa / ALFEÑIQUE / 
alfiler / ALFOMBRA / alforja / ALGARABÍA / algarroba / ALGEBRA / algodón / 
ALGORITMO / alguacil / ALMACEN / almohada / ALMANAQUE / almeja / ALMENDRA / 
almería / ALMÍBAR / almidón /  ALMUERZO / alpargata /ALQUILAR / alquimia / 
ALQUITRÁN /   
 
Y empezando con otras letras que no son “a” también hay varias palabras, como “zenith” el 
punto mas alto en el cielo, y “nadir”, el punto bajo nuestros pies. También muchos nombres de 
estrellas como:  
 
ALNITAK / ALNILAM Y MINTAKA 
 
que son las tres estrellas que forman el cinturón de Orión. Otros nombres de estrellas son: 
 
ALDEBARAN  / ALCOR /  y ALGOL,    
 
y otras como, Rigel, Saiph, Betelgeuse, también en Orión. 
 
Y TAMBIÉN HAY EXPRESIONES QUE VIENEN DEL ÁRABE, COMO OJALÁ 
 
Y además de las palabras, la cultura árabe dejó su huella en la música española, en una figura 
musical que se llama “arabesco”. 
 
 Muller pone ejemplos de arabescos en  



  Gitanerías de Ernesto Lecuona. 
   
  Inicio de “Dime Niño” 
   
  La Bacanal de Saint Saens 
 
 
 
 
Y ¿Qué ME DICE, PROFESOR, DEL PLATO QUE LLAMAMOS EN CUBA, “MOROS CON 
CRISTIANOS? 
 
Si, son los frijoles negros con arroz. TambiénLa palabra Moro está en el apellido del famoso trío 
de cantantes, el TRIO MATAMOROS. 
 
IMAGÍNESE USTED, “MATAMOROS”, CREO QUE UNA VEZ PROTESTARON LOS 
ÁRABES POR ESE APELLIDO.  
 
Pero por otra parte tenemos el famoso danzón de la Mora. ¿Te acuerdas? 
 
ALLÁ EN LA SIRIA, HAY UNA MORA 
QUE TIENE LOS OJOS MAS LINDOS, QUE UN LUCERO ENCANTADOR 
¡AY, MORA! 
ACABAME DE QUERER 
NO ME MARTIRICES MAS 
QUE MI CORAZÓN ESTA…. QUE SE DEVORA 
POR QUERERTE TANTO MORA 
POR QUERERTE TANTO MORA 
      CUANDO VOLVERA,    LA NOCHEBUENA 
      CUANDO VOLVERA,    LA NOCHEBUENA 
      CUANDO VOLVERA 
 
 
       
Y ASI AMIGOS, DESEANDO LA NOCHEBUENA, ES DECIR, LA NAVIDAD PERENNE, 
EL VERDADERO NACIMIENTO DIARIO DE CRISTO EN TODOS NOSOTROS NOS 
DESPEDIMOS POR HOY 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 


